

さらしなの里



第24号

友の会だより

2011・春

春祭りの大瀧社本殿



奉納される神楽

石区の集落の最上部には地域の安置大瀧社の平成整備、鳥居新たに

が造営され、明治12年に拝殿が建てられました。 祭神は、

伊弉冉命」「烏多岐比売命」を祀ってあるとされていまいばなかのみことであった。

その後、明治4年には、区内の八つの神様が大瀧

番右手に「宇気母智神」

社境内地に合祀され、

九頭龍社」『天照皇大神』「天満宮」、大ずりゅうしゃ、あまてらすすめおおかみ てんまんぐう

(文・西澤源治、写真・関清春)

ます。以下は塚田さんからのご寄稿です。 里歴史資料館に至る道沿いの塚田正志さ 毎年5月の大型連休のころ、 んのお宅には、見事な桜草の鉢が飾られ さらしなの

少女の日今はた遠しさくら草 富安風生

などの自生地が有名だ。 沿いの東京都北区の「浮間ケ原 いる。さいたま市の荒川沿いの 田島ケ原」や、やはり同じ荒川 江戸時代に武家により新し 桜草は埼玉県の県花となって

堂



芽が翌年の4 月から5月の その4つの

だが、 とうれしいの 咲いてくれる けてそろって はじめにか なかな

の桜草が一

たものだけでも三百種ほどにな くらそう会」によって認定され 品種が作り出され、現在では「さ

私のところには認定されて

いないものも含めて二百種類

は強い植物な そろっていな 寒さのせいか としは3月の かそうはいか 基本的に 特にこ



上げている。 が増えるので興味のある方には差し ので管理さえよければ、 倍以上に芽

だろう。 きるのは、ほぼ2週間。花の期間が 短いからこそ、いとおしい存在なの 手間をかけても花を楽しむことがで と、ほとんど枯れてしまう。 を超えるような日に水やりを忘れる 方に水をたっぷりかけてやる。 るようなところに鉢を置いて朝か夕 夏場の管理が難しく、 (羽尾四区•塚田正志) 半日陰にな 長い間 30 度

上部は玄関口の棚。 右下は塚田さんのお宅の裏庭に咲く 前は右から「青葉笛」「緋の乙女」。 地植えの桜草です。 【編集部注】今年は開花が不振のた 昨年の写真を掲載しました。最 中央の桜草の名



約五 それぞれ植え え替え時には に4つの芽を なる。 5号鉢 大変な作業と 11月の植 百鉢ある





関野 吉晴

発見が凝縮

やさしさ、

をされたからこその穏やかで飾
地球上のさまざまな民族の ような思いです。これから著書間の生き方の源」を教えられた 流の意味」を探っていきたいと をじっくり読んで、 らない人間性に好感を持ち、「人 人類の

oしなの里歴史資料館講演会 蔵野美術大学教授の関野吉晴さん。 と題する講演会がありました。講師は武 さんが講演 の起源などを解き明かすテレビ番組 レートジャーニー」でおなじみの探検家 四十年間地球を這って気づいたこと」 さらしなの里歴史資料館で2月19日 生命力輝く体験談を聞き、 野さんのあまりにスケールの広の私の女性生活史的視点は、関て異文化体験をして生きた40年 清々しさを感じました。 されているお話でした。 たくましさ、勇気、 野に嫁ぎ、戸隠の山岳民族とし たれたようなショックと同時に に足りないものです。 神奈川県(沿岸民族)から長 深い道程からすると、とる

滝に打

人類 ゲ

大谷商店が閉 ックス』の

だったそうです。その役割を出店に際 風がしのげる三角屋根の箱型の待合所 らいました。 が「ボックス」と呼ばれ、 戸倉上山田温泉のちょうど分岐点で、 目的地とする姨捨駅と善光寺(長野市)、 一愛顧に謹んで御礼申し上げます。 中島バスのバス停がありました。雨 創業時この場所は、利用者の多くが 店舗に併設したことから、 親しんでも 店自体

う万屋だったので近所の子どもの遊び **台所としてだけではなく、お菓子も扱** 椅子が見えるスペースがそれです。 待 左の写真が創業時の店舗で、 たまり場でもありました。 戸倉上 右側の

> た。自家用車がまだ普及していない時 も張り重ねられて分厚くなっていまし スターを張るボード(板)には何枚 お客さんたちはよく笑っていました。 田温泉の映画館で上映する映画のポ 更級小学校の先生たちも立ち寄り、

うど半世紀。地域のみなさんの長年の

35年(1960)の創業なので、ちょ

は昨年10月31日

閉店しました。昭和

大谷商店(更級小学校入り口交差点)

す。既に小屋は撤去されているようで、 残る下の写真にその部分が映っていま あったそうです。昭和36年生まれの私 ため鋭角になった角の所にバス停が まっすぐ斜めに上っていました。その 温泉から姨捨に向かう道は現在の小松 変わりましたが、創業前は戸倉上山田現在は道路が整備されて少し様子が 立っています。 冠着山の姿を描いたとみられる看板が 工務店の建物(旧更級郵便局)の前を には記憶がありませんが、 我が家に

呼び名はあまりないようです。姨捨駅 と関係があるのではと思っています。 洒落ていて、田舎っぽくありません。 たくさんありますが、 小屋型のバス待合所はほかの地域にも なると同時に、呼び名が不思議でした。 えば運んでもらえ、 タクシーでも 「ボックスまで」と言 誇らしい気持ちに ボックスという

作詞•作曲:中村洋-紀、さらしな堂で再出 2、バス停の店まで おつかいに 塩と砂糖と サッカリン せんたくせっけん はみがきこ みそパンひと袋 ついでにおやつの *~*繰り返し 3、バス停の店の 灯が消える 静かにそおっと シャッターがおりた 陽は沈む

また陽は昇る

バス停の店ーありがとう大谷商店-

時は流れる

時は流れる *~*繰り返し

ので、ここに寄れば「さらしな・姨捨

て使います。さらしなの里の入り口な

のことはなんでも分かる場にするのが

大谷商店同様、

ない場にしたいと思います。(大谷善邦

あしたが はじまる

級小ホームページ掲載の「更級への旅 名を与えたのが都と当地を往来する旅 33・34号をご参照ください)。 しょうか。冠着山に古代、姨捨山の異 うど山と平地の境にある小屋のバス停 が当地に定着していったのではないで もそのためだと思います。旅人がちょ を「ボックス」と西洋風に呼び、それ 姨捨駅舎が西洋風でハイカラであるの 今以上に全国に知られ、多くの都会の **人だったのと似ています(詳しくは更** 1927)。 姨捨は観月の名所として 、がやってきて温泉に泊まりました。 ス路線が敷かれたのが昭和2年 山田田 の間

村洋一さんが歌を作ってくれました。 館近くでしたが、小さいころは建物が 洋一さんが普段使うバス停は芝原公民 新聞配達でためた小遣いで母の日のプ でバスが走って来るのが見えました。 あまりなかったので、須坂神社辺りま ンド」のメンバーで芝原地区在住の中 レゼントを買いに来て下さったそう 閉店を知った音楽グループ「 「棚田バ

いてもらいたいフォークソングです。 音を一人でこなし、CDに焼いて持っ だったそうです。ギター演奏と歌、録 とはし立てでした。味噌パンが大好物 て来てくださいました。多くの人に聞 閉店後の店舗は「さらしな堂」とし プラスチック製のおにぎりの型

機 関 煙 車 煤 闙 気 لح ملح

往生することもあった。 とスピードが落ちてしまい、 を使用しため、トンネル内に入る 続いている。明治から昭和の中こ さと25%の登り勾配が冠着駅まで ろは、質の悪い石炭(西条石炭) 立ち

煤煙は機関車の前方に押し出され たので坂井村側に空気が流れ、 トンネルは煙突状態にもなって

んの大祖父と祖父の道定さん(写

大正のころ、 インチの跡

(写真①) がみられる。 御麓の故夏目幸高さ

たため、 は煙と蒸気に巻き込まれ、 関士や乗客 24

冠着トンネルは2656kiの長

現在、 故が発生し何人か入院している。 入り口の鉄枠に幕を巻き上げるウ この対策に「引幕」が採用された。 御麓と坂井村側のトンネル 窒息事

側の「引幕」を守ってこられ 真②)の二代にわたり、御麓 た。この作業は機関車がトン い込まれ事態は改善された。 が真空状態になり、 ネルに入ると幕を下ろす作業 これにより機関車の後方 煤煙は吸

3 排煙が間に合わなくなった。 坂井側出口に排煙装置(写真 昭和6年(1931)3月 力のディーゼルエンジンで は船に使われていた375馬 昭和になると便数が増え、 が設置された。この装置



果がありました。

しかし、これぞという解決には至りません。

朱色の鳥居を描き貼付したところ、

空缶や衣類を投げ入れる不ら

汚

ひとひねりして、多神

直径824の風車を回し、 どの風速だった。 その勢いは御麓側出口でも秒速7 の風を御麓側へ強制的に送った。 秒速30公

橋さんは「さよならSL」を8㌔フィルムでも撮

田さんのお宅では冬の吊るし柿も見ものです▽大

影しているとのこと。 映像の文化財です▽中村さ

んの歌をお聞きになりたい方は大谷まで。

千歳飴をもらった所。なぜここでだったのか▽塚

宮澤華さん(写真④)であった。 客を窒息事故から守ってきた。お 華さんは昭和17年の除隊後、この 任務に就き、御麓の道定さんと二 機関車(写真⑤)を見送ったのち よなら列車」D51549の蒸気 一人とも昭和45年2月22日 八三脚で煤煙と戦い、 (羽尾四区·大橋静雄) 機関士と乗 っさ



だ よ 館

料

りすると同時にうれしくなりました。

お客様はまた訪れる気にはなかなかな

おもてなし

イレ」と記載されているのを見た時

びっく

当館の案内パンフレット図に「きれいなト

「トイレの神様」助けて!

教である日本人特有の信心深さを利用して、 らないでしょう。トイレをきれいにすること ち者がいます。注意書きを貼付するものの、 の最重要点だと思います。感激しました。 トイレが汚れていれば、その施設の評価は下 すだけでなく イレを磨き、きれいにするよう努めています どんなに素晴らしい展示物や催し物でも、 作成者の心意気に応えるため、日々館内ト お迎えするうえでの心遣い、 問題は古代体験パーク内トイレです。

大瀧社は更級保育園児のころ、 編集後記〉 写真と彩りが盛りだくさんの今号▽ を流し、 ヒット曲「トイレの神様」の歌 よう」という心持ちにさせよう みをしています。(館長・松本英二 かなどと困った時の神 利用者に「きれいにし 七五三のお祝いで 紙

編集・発行 さらしなの里友の会だより編集委員会 三八九-〇八二二

電話 〇二六(二七六) 四六 七五一

長野県千曲市大字羽尾二四七の 事務局・さらしなの里歴史資料館